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Este documento es un resumen del Programa Oficial  

de la Feria internacional de Ornitología en Lectura Fácil. 

Feria internacional de Ornitología  

lo verás escrito como FIO en todo el documento  

porque es como llaman a la feria. 

La ornitología es la ciencia  

que estudia la observación de las aves. 

 

La feria se celebra en el Parque Nacional de Monfragüe  

los días 23, 24 y 25 de febrero de 2024. 

En este programa se explican las actividades,  

conferencias y concursos que podrás ver en la feria FIO. 

 

Este documento está en lectura fácil. 

La lectura fácil es una forma de crear documentos 

que son más fáciles de entender. 

 

En este documento vas a encontrar  

palabras difíciles de entender. 

Estas palabras aparecen en negrita. 

 

A los lados del documento  

vas a encontrar unos cuadros  

que explican estas palabras difíciles de entender. 

 

Algunas palabras difíciles de entender 

también puedes verlas explicadas en el apartado:  

¿Cuál es el tema de esta charla o conferencia? 

 

¿Qué es este documento?
 
 

 

Ejemplo: 
ejemplo.  
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Es importante que sepas que los títulos  

de algunas de las conferencias o charlas  

no están adaptados a lectura fácil  

ya que no podemos cambiar esa información. 

 

En este documento también aparecen nombres  

y apellidos de algunas personas  

o de algunas aves 

que son difíciles de entender 

porque se escriben y leen  

de una forma diferente a nuestro idioma. 

Por ejemplo: nombres y apellidos  

de personas que han nacido en otro país. 

 

Pincha en este enlace para ver el programa oficial de FIO: 

https://www.fioextremadura.es/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.fioextremadura.es/
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La Feria Internacional de Turismo Ornitológico  

número 19, también conocida como FIO,  

se celebra este año los días 23, 24 y 25 de febrero  

en la localidad de Villarreal de San Carlos. 

Esta localidad se encuentra en el Parque Nacional  

de Monfragüe. 

 

Esta feria es un lugar de encuentro  

para personas que hacen turismo  

relacionado con la naturaleza  

y con la observación de aves. 

 

FIO la organiza la Junta de Extremadura. 

Es una de las ferias más antiguas de España  

y la segunda más importante de Europa. 

 

En FIO se reúnen empresas  

especialistas en ornitología,  

fotógrafos y fotógrafas  

y artistas de la naturaleza,  

entre otras personas. 

 

  

La feria de turismo de naturaleza  
más importante de España 
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En FIO puedes participar en muchas actividades,  

como, por ejemplo:  

 Conferencias y charlas sobre naturaleza,  

turismo y arte, entre otros temas. 

 Rutas y observatorios ornitológicos  

en diferentes zonas 

del Parque Nacional de Monfragüe. 

 Talleres para personas adultas. 

 Talleres infantiles. 

 Espectáculos de animación. 

 Exposiciones. 

 Presentaciones de libros. 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Observatorio ornitológico: 
son lugares  
donde puedes observar  
a las aves desde muy cerca. 
Ejemplo: 
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FIO organiza presentaciones y charlas  

con personas especilistas en temas  

relacionados con la naturaleza y las aves. 

 

Algunos de estos temas serán: 

 Turismo. 

 Proyectos de conservación. 

La conservación es cuidar  

y mantener los recursos de la naturaleza  

para que no desaparezcan. 

 Cambio climático. 

El cambio climático son los cambios  

que sufren el tiempo,  

las temperaturas o las lluvias  

por causas naturales  

o por acciones de los humanos. 

 Agricultura y desarrollo sostenible. 

El desarrollo sostenible es el desarrollo de un país  

en el que su economía crece respetando los derechos  

de las personas ciudadanas y del medio ambiente. 

 Arte.  

 Comunicación. 

 

 

 

 

 

Conferencias y charlas FIO 
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Este año se le hará un homenaje a Jesús Garzón  

con acto en el que participan el Colectivo Extremeño  

de Fotógrafos de Naturaleza,  

varias asociaciones de personas conservacionistas  

y la Junta de Extremadura. 

Jesús murió en diciembre de 2023. 

 

 

 

 

 

 

 

Información importante 

Todas las conferencias serán en la carpa llamada: 

Escenario Principal y Conferencias FIO 

 

Puedes ver todas las conferencias en directo  

a través de este enlace: 

https://www.youtube.com/turismoextremadura 

 

 

 

  

Personas conservacionistas:  
son personas que luchan  
por proteger  
y cuidar la naturaleza  
y el medio ambiente. 

Homenaje:  
acto de honor de una persona  
o en recuerdo  
de una persona muerta.  

https://www.youtube.com/turismoextremadura
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De 5 menos cuarto a 5 y cuarto de la tarde 

 
 
 
   

 

 

 

  
 
 
 

 
  

  
 

  

Conferencias y charlas FIO 
Viernes, 23 de febrero de 2024 
 

 

¿Cuál es el tema de la conferencia? 

Francisco y Borja hablarán de todos los recursos  

de la naturaleza que hay en Serradilla,  

como, por ejemplo, del Barco de Monfragüe  

o del Santísimo Cristo de la Victoria. 

 

¿Quiénes realizan la conferencia? 

Francisco Javier Sánchez Vega 

Alcalde de Serradilla 

 

Borja García Prieto 

Teniente de alcalde de Serradilla 

Serradilla es Monfragüe 
 

 

Serradilla:  
es el nombre de una localidad  
de Cáceres. 

Teniente: 
es un concejal o concejala  
del ayuntamiento  
que elige el alcalde o alcaldesa 
para que le sustituya  
cuando él o ella no esté.  

Imagen de Serradilla 
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¿Cuál es el tema de la presentación? 

Pepe hablará sobre qué lugar es mejor 

para vivir para los cernícalos primilla,  

sí en edificios antiguos o en edificios modernos. 

También dará pautas para eliminar los factores negativos  

que afectan a los cernícalos primilla.  

 

De 5 y media a 6 de la tarde 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
 

 
  

De 6 a 6 y media de la tarde 

 
 
 
   

 

 

 

  
 
 
 

 
  

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Álvaro hablará sobre la cría  

de águilas imperiales en cautividad. 

Criar aves en cautividad significa criarlas sin sus padres 

y en lugares cerrados para que no puedan escapar. 

 

 

¿Quién realiza la presentación? 

Álvaro Guerrero 

Fundador de Acción por el Mundo Salvaje. 

 

 

¿Cómo lo hacemos en ausencia de sus padres? 
 

 

Ausencia: 
falta de algo. 

Fundador:  
persona que crea una entidad, 
organización o asociación,  
entre otras cosas. 

 

¿Quién realiza la presentación? 

Pepe Antolín 

Fundador de la ONG Defensa  

y Estudio del Medio Ambiente 

 

 

Cernícalo primilla 
 

 

ONG: 
son las iniciales de Organización 
No Gubernamental. 
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De 6 y media a 7 de la tarde 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
  
 

  

¿Cuál es el tema de la presentación? 

SOS es una señal de socorro para pedir ayuda. 

Los vencejos son un tipo de aves. 

SOS Vencejos es el nombre de una asociación  

que protege y defiende a las aves. 

Juan José hablará del trabajo  

y los resultados que ha conseguido esta asociación  

durante el año 2023. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

 

¿Quién realiza la presentación? 

Juan José Gonzalez Magro 

Cofundador de SOS Vencejos 

 

 

SOS Vencejos: Labor y resultados de 2023 
 

 

Cofundador:  
persona que junto con otras 
personas crea una entidad, 
organización o asociación,  
entre otras cosas. 

Labor: 
actividad o tarea. 

Imagen de un vencejo 
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De 10 y media a 11 y media de la mañana 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
  
 

 

 

  
 
  

Conferencias y charlas FIO 

Sábado, 24 de febrero de 2024 
 

 

¿Cuál es el tema de la charla? 

En esta charla se hablará  

de los nuevos dispositivos tecnológicos  

que llevan las aves para saber 

 por dónde se mueven y cuando descansan. 

Los dispositivos pueden ser GPS o radares. 

         

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quiénes participan en esta charla? 

Alex Onrubia 

Antonio Sandoval 

Antonio Román Muñoz 

José Luis Copete es el moderador 

 

 

¿Está la tecnología revelando que la migración  
es mucho más difícil de lo que pensábamos? 
 

 

Revelar: 
descubrir algo que no sabías. 

Migración: 
viaje que hacen las aves  
cada cierto tiempo  
para alimentarse  
o reproducirse. 

Moderador: 
Persona que presenta y dirige 
un debate o una charla. 
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De 11 y media de la mañana a 12 del mediodía 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
  
 

 
De 12 a 12 y media del mediodía 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
  

¿Cuál es el tema de la conferencia? 

El buitre de Ruppël es un ave de África. 

Antonio Román hablará de que muchas aves de África  

vienen al sur de Europa por motivos del cambio climático, 

en especial, los buitres Ruppël. 

  

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quién realiza la conferencia? 

Antonio Román Muñoz 

 

 

El caso del buitre de Rüppell en Europa 
 

 

¿Cuál es el tema de la conferencia? 

Jovan hablará sobre esta academia  

que se creó en el año 2021  

y que ofrece cursos sobre la investigación de delitos,  

en los que se tratan temas como el envenenamiento  

o asesinato de animales, entre otros. 

Las personas que realizan estos cursos  

son expertas en investigación de delitos. 

 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quién realiza la conferencia? 

 Jovan Andevski 

 

 

 

Academia para la investigación de delitos  
contra la fauna. 
 

 Fauna: 
conjunto de animales  
que viven en un lugar concreto. 
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De 12 y media a 1 y media del mediodía 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
 

 

 

 

 

  

¿Cuál es el tema de la conferencia? 

Tessa Boase hablará del amor  

de las mujeres por las aves  

y de la historia de Etta Lemon,  

la mujer que creó la RSPB. 

RSPB son las iniciales de Royal Society  

for the Protection of Birds, en inglés. 

En español significa Real Sociedad  

para la protección de las aves. 

 

Después, David Lindo, le hará una entrevista. 

David es naturalista, escritor y fotógrafo. 

 

Esta conferencia y entrevista  

será en inglés y habrá una intérprete en directo  

por si quieres escucharlo en español. 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quién realiza la conferencia? 

 Tessa Boase 

 David Lindo 

 

 

 

Etta Lemon: la mujer que salvó a los pájaros 
 

 

Naturalista: 
es una persona científica  
que practica las ciencias 
naturales. 
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De 12 y media a 1 y media del mediodía 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
  

Jesús Garzón Heydt, también conocido como Suso, 

fue unos de los grandes conservacionistas de España. 

Fue colaborador de Félix Rodríguez de la Fuente. 

Su vida se centró en defender la naturaleza 

y recibió muchos premios y reconocimientos. 

 

Durante el homenaje,  

se le entregará a su mujer un libro con experiencias  

y fotos de la CEFNA y un retrato  

hecho por el artista Jesús Mateo Brea. 

CEFNA son las iniciales de Colectivo Extremeño  

de Fotógrafos de la Naturaleza. 

 

Después habrá una charla donde participarán: 

 Pepe Antolín. 

 Marity González García. 

 Ángel Rodríguez Martín. 

 José Antonio Palomo Molano. 

 Juan serna Martín. 

 

 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

Homenaje a Jesús Garzón: 
Suso, el compromiso con la naturaleza. 
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De 4 y media a 5 y media de la tarde 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
  
 

 

  

¿Cuál es el tema de la charla? 

Las aves exóticas invasoras son las aves  

que vienen del región o país donde nacieron 

y se quedan y adaptan en otra región  

o país diferente.  

Esto puede afectar a la biodiversidad,  

a la salud y a la economía de esa zona. 

 

En esta charla, personas científicas y gestoras  

explicarán cuántas aves exóticas invasoras hay en España  

y cuál es su estado, es decir, como están.  

También explicarán como la llegada de este tipo de aves  

afecta a las poblaciones autóctonas. 

Las poblaciones autóctonas son las aves  

que nacen, viven y mueren en un mismo lugar. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quiénes participan en esta charla? 

Ricardo Gómez Calmaestra 

María Jesús Palacios González 

Martina Carrete 

Alfonso Godino es el moderador 

 

 

El reto del control de las poblaciones  
de aves exóticas invasoras 
 

 

Biodiversidad: 
son las especies animales  
y vegetales diferentes  
que hay en un mismo lugar. 
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De 5 y media a 6 y media de la tarde 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
 

 

 

 

 

 
De 4 y media a 5 y media de la tarde 

 
 
   

 

 

 

  
 
 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Land es una palabra en inglés y significa tierra. 

Ben Woodhams es el autor del cartel de FIO de este año. 

Ben va a presentar su proyecto: Land. 

El proyecto consiste en 52 rutas a pie por Bornholm. 

Bornholm es una isla pequeña de Dinamarca. 

Hizo 52 rutas a pie, una por cada semana del año 2023. 

Todos los viernes empezaba una ruta diferente  

y apuntaba sus experiencias y pensamientos 

pintando o dibujando mientras andaba. 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quién realiza la presentación? 

Df Ben Woodhams 

 

 

 

Land 
 

 

¿Cuál es el tema de la charla? 

Pablo presentará la Guía Plumarium. 

Es un proyecto que habla de toda la avifauna de España  

con muchos detalles a través de entrevistas,  

charlas o rastros, entre otras cosas. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quién participa en esta charla?  

Pablo Fernández Pero 

José Luis Copete es el moderador 

 

 

Guía Plumarium 
 

 

Avifauna: 
conjunto de aves de un país  
o región. 

Rastro: 
huellas. 
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De 10 y media a 11 y media de la mañana 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
  
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Conferencias y charlas FIO 
Domingo, 25 de febrero de 2024 
 

 

¿Cuál es el tema de la charla? 

En esta charla se presentarán algunos libros,  

imágenes, voces y sonidos de las aves,  

que son las protagonistas principales de esta feria. 

 

Se hablará también de lo importante que es conservar  

y cuidar las estepas y montañas,  

antes de que sea muy tarde, 

porque son paraísos naturales . 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quiénes participan en esta charla? 

Carlos de Hita 

Eduardo de Juana 

Eduardo Viñuales 

Javier Gómez es el moderador 

 

 

Un recorrido visual y sonoro  
en defensa de nuestras estepas y montañas 
 

 

Estepa: 
zona llana con hierba 
donde llueve muy poco. 
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De 11 y media a 12 y media del mediodía 

 

 
 
   

 

 

 

  
 
 
  

¿Cuál es el tema de la charla? 

Las aves esteparias son las que viven en estepas,  

en zonas llanas con hierba,  

donde no llueve mucho. 

 

Encrucijada significa situación difícil  

en la que no sabes que opción tienes que elegir. 

 

El desarrollo renovable  

es el uso de las energías renovables  

para realizar cualquier actividad. 

Estas energías son limpias porque usan el sol,  

el viento o el agua. 

Son cosas que nunca se acaban. 

 

En esta charla se hablará de si el uso  

de las energías renovables en la agricultura  

afecta a las aves esteparias. 

 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       

¿Quiénes participan en esta charla? 

Amanda del Río Murillo 

Félix Arias 

Martín Kelsey 

Rodrigo Fernández- Mellado es el moderador 

 

 

Las aves esteparias en la encrucijada: 
una oportunidad entre la agricultura  
y el desarrollo renovable 
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De 12 y media a 1 y media del mediodía  

 
 
   

 

 

 

  
 
 
 

 

 

De 1 y media a 2 y media de la tarde  

 
 
   

 

 

 

  
 
 
  

¿Cuál es el tema de la charla? 

En esta charla participan personas muralistas 

 y artistas y se hablará sobre aves y conservación  

y sobre arte, proyectos y formas, entre otros temas. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quiénes participan en esta charla? 

Jesús Mateo Brea 

Lourdes Berzas 

Jaime de la Torre 

Ana Fernández 

Esther Charles es la moderadora 

 

 

Entre brochas y píxeles 
Píxel: 
es el punto más pequeño  
que forma una imagen. 

Muralista: 
persona que pinta  
y decora en murales. 

¿Cuál es el tema de la charla? 

Con esta charla termina el programa de FIO 2024. 

Se hablará sobre la comunicación, 

la ornitología y la naturaleza. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

¿Quiénes participan en esta charla? 

Rosa María Tristán 

Germán López 

Ernesto Montoya 

Antonio Sandoval es el moderador 

 

 

Comunicar sobre aves y naturaleza: 
Nuevos retos y oportunidades 
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FIO organiza charlas y talleres con fotógrafos  

y fotográfas de naturaleza  

que comparten sus experiencias,  

proyectos y viajes con el público. 

 

Además también se tratan temas  

como el cine de la naturaleza  

o proyectos de conservación. 

 

En estas conferencias participan profesionales  

y personas aficionadas de la fotografía. 

 

Información importante 

Todas las charlas y talleres  

serán en la carpa llamada: 

FOTOFIO 

 

Puedes ver todas las charlas  

y talleres en directo  

a través de este enlace: 

https://www.youtube.com/turismoextremadura 

 

 

  

Conferencias FOTOFIO 
 

 

https://www.youtube.com/turismoextremadura
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De 10 y cuarto a 11 de la mañana 

 
 
 
   

 

 

 

 

De 11 a 11 y media de la mañana 

 
 
 
   

 

 

 

  

Conferencias FOTOFIO 
Sábado, 24 de febrero de 2024 
 

 

¿Quién realiza la presentación? 

Atanasio Fernández  

Director General de Sostenibilidad  

de la Junta de Extremadura. 

 

 

Presentación del programa de FOTOFIO 2024 
 

 

Sostenibilidad: 
es el desarrollo de un país  
en el que su economía crece 
respetando los derechos  
de las personas ciudadanas  
y del medio ambiente. 

¿Quién realiza la presentación? 

Alejandra Rendón 

 

 

 

Contar historias a partir de imágenes 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Alejandra nos presentará sus fotografías  

con el objetivo de destacar la belleza  

de las aves y contar sus historias. 

También explicará lo que afecta  

el cambio climático a la naturaleza. 
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De 11 menos cuarto a 12 y cuarto del mediodía 

 
 
 
   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De 12 y media a 1 del mediodía 

 
 
 
   

 

 

 

  

¿Quién realiza la presentación? 

Héctor Cordero 

 

 

 

Impacto de la luz y el cristal reflectante  
en la migración de las aves en Nueva York 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Héctor es biólogo,  

fotógrafo y autor del libro llamado: 

Central Park: Aves en sus cuatro estaciones. 

Central Park son palabras en inglés  

y significan Parque Central. 

Héctor hablará del problema  

de los 200 tipos de aves que viven en New York  

con los reflejos de la luz del sol  

en los cristales de los edificios.  

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

Reflectante: 
es una zona que te devuelve  
la luz, calor o sonido  
que se refleja en ella. 
 

¿Quién realiza la presentación? 

Laura Núñez 

 

 

 

La fotografía de la fauna salvaje  
como herramienta de conservación 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Laura presentará sus fotografías  

con el objetivo de difundir la necesidad  

de respetar la naturaleza. 
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De 1 y cuarto a 2 menos cuarto de la tarde 

 
 
 
   

 

 

 

 

 

 

 

De 4 y cuarto a 5 menos cuarto de la tarde 

 
 
 
   

 

 

 

  

¿Quién realiza la presentación? 

Nicolas Reusens 

 

 

 

Instantes mágicos: 
Relatos fotográficos de vida salvaje 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Nicolas presentará sus fotos y vídeos  

con algunas aves fascinantes  

y hablará de lo importante qué es cuidar de la naturaleza. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

Instantes: 
momentos que duran muy poco. 

Relato: 
acción de contar algo  
que ha pasado. 
 

¿Quién realiza la presentación? 

Julián Terreros Martín 

 

 

 

Las aves del mar británicas  
y las amenazas que sufren 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Julián hace fotografías  

que presentan la belleza de la naturaleza. 

Hablará de herramientas de educación  

para cuidar esa naturaleza. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

Británicas: 
que viven  
en Gran Bretaña. 

Amenazas: 
proceso natural o causado  
por los seres humanos que 
pueden poner en peligro a otras 
personas o animales. 
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De 5 a 6 menos cuarto de la tarde 

 
 
 
   

 

 

 

 

 

 

A las 6 y cuarto de la tarde 

 
 
 
   

 

 

 

  

¿Quién realiza la presentación? 

Alberto Román 

 

 

 

Fotografía de la naturaleza  
a través de los ojos de un niño 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Julián tiene 8 años 

y hablará de cómo empezó a interesarle la fauna  

y las aves y de cómo empezó a hacer fotografías. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

 

El acto de entrega de premios  

lo presentará Roberto Brasero. 

 

 

Entrega de premios del concurso internacional  
de Fotografía de Naturaleza de Aves Silvestres número 19 
 

 



 

    
 Página 27 de 45 

 

 

 

De 10 y media a 11 menos 10 de la mañana 

 
 
 
   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Conferencias FOTOFIO 
Domingo, 25 de febrero de 2024 
 

 

¿Quién realiza la presentación? 

Merce Romero 

 

 

La España más salvaje: 
un viaje al corazón de la Península Ibérica 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Un viaje al corazón de la Península Ibérica  

significa un viaje al centro. 

La Península Ibérica son las zonas de España y Portugal. 

Merce presentará sus fotografías  

y presentará el maravilloso vuelo del quebrantahuesos. 

El quebrantahuesos es el nombre de un ave. 
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De 11 a 11 y 20 de la mañana 

 
 
 
   

 

 
 
 
 
 
 
 

 

 

De 11 y media a 12 menos 10 del mediodía 

 
 
 
   

 

  

¿Quién realiza la presentación? 

Mario Cea 

 

 

La fotografía creativa de fauna salvaje  
con el sistema EOS R´ 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

El sistema EOS R´ son cámaras 

que permiten a los fotógrafos grabar vídeos  

y hacer fotografías de calidad con un contraste  

de luces muy brillantes y sombras más oscuras.  

Mario hablará de este sistema  

y de las ventajas que tiene para hacer fotografías. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

 

¿Quién realiza la presentación? 

Martín Tito García 

 

 

Descubrimos a través de la fotografía  
en la naturaleza: Ka-Cho-Fu-Getsu 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Martín nos hablará de Ka-Cho- Fu- Getsu. 

Ka-Cho- Fu- Getsu es una filosofía japonesa  

de más de 600 años que por separado significa:  

flor, pájaro, viento y luna. Filosofía: 
ciencia que estudia el hombre  
y el universo. 
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De 12 a 12 y 20 del mediodía 

 
 
 
   

 

  

¿Quién realiza la presentación? 

Xavier Esteller 

 

 

Explora la innovación de los nuevos binoculares  
AX Visio de Swarovski Optik. 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Los binoculares son prismáticos. 

 

AX Visio y Swarovki Optik son el tipo  

y marca de los binoculares. 

 

Estos binoculares son inteligentes  

gracias a la inteligencia artificial. 

Xavier nos hablará de ellos  

y explicará que, con solo pulsar un botón,  

los binoculares te informarán qué tipo de ave  

o animal estás viendo.  

Inteligencia artificial: 
Es una parte de la informática  
que crea sistemas  
que pueden hacer tareas  
que necesitan de la inteligencia 
de las personas 
 como, por ejemplo,  
aprender o razonar. 
 

Imagen de los binoculares 
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De 12 a 12 y 20 del mediodía 

 
 
 
 
   

 

 

 

 

 

 

 

 
De 1 a 2 y cuarto de la tarde 

 
 
 
 
   

 

  

¿Quién realiza la presentación? 

Yhabril Moro 

 

 

Yhabril 
 

 

¿Cuál es el tema de la presentación? 

Yhabril es el título de la presentación 

y del fotógrafo que la realiza. 

Yhabril presentará su trabajo,  

sus fotografías con todo lo que pasa en las montañas  

y fomentará la conservación de la naturaleza. 

  

¿Quién realiza la presentación del documental? 

Alfredo Penella Delgado 

 

 

Presentación del documental:  
Aguilucha 
 

 

¿Cuál es el tema del documental? 

AguiLucha es un documental  

que habla de las aventuras de una hembra  

de aguilucho cenizo. 

 

Alfredo Penella Delgado es el director  

y creador de este documental. 
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El nombre del concurso es:  

Las Aves Silvestres 2024 

 

Este concurso lo organiza  

la Dirección General de Turismo. 

Este año se han recibido más de 6 mil fotografías  

de Europa, América, Asia y África. 

 

Han participado 625 personas de 35 países. 

Los países son: 

 España. 

Es el país con más participantes. 

 Alemania. 

 Argentina. 

 Chile. 

 Colombia. 

 Egipto. 

 India. 

 Italia. 

 Reunio Unido. 

 
 

  

Concurso de fotografías 
 

 



 

 

  
 

Página 32 de 45 

 

Las fotografías ganadoras son: 
 

Categoría 1: retratos de aves. 

Título: Miradas. 

Autor: Óscar Diéz.  

País: España. 

 

 

 

 

 

Categoría 2: aves en su entorno. 

Título: Iceberg. 

Autor: Stanislao Basileo.  

País: Italia. 

 

 

 

 

 

Categoría 3: aves en acción. 

Título: Guifette. 

Autor: David Greyo.  

País: Suiza. 

  

Iceberg: 
placa de hielo  
que flota en los océanos. 

Guifette: 
es el nombre de un ave. 
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Categoría 4: visión artística de las aves. 

Título: Mirándose el ombligo. 

Autor: Ignacio Medem.  

País: España. 

 

 

 

 

 

 

Categoría 5: jóvenes fotógrafos. 

Título: De merienda, mosquito.  

Autor: Darío Fernández.  

País: España. 

 

 

 

 

 

Premio especial: fotógrafo extremeño. 

Título: Avispa atrevida. 

Autor: Joaquín Figueredo.  
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Este año se ha creado una categoría nueva  

para vídeos de la naturaleza. 

El ganador ha sido Juan Luis Santos, de España. 

El título del vídeo es: Antropoceno. 

Antropoceno es una palabra que se utiliza  

para explicar el impacto del hombre en la Tierra. 

 

Como este año hay una categoría nueva,  

la cantidad de dinero de los premios es de 6 mil 800 euros.  

 

Acto de entrega de premios: 

El domingo 24 de febrero se realizará un acto  

para entregar el premio a la persona ganadora  

a las 6 y cuarto de la tarde. 

El acto de los premios lo presentará Roberto Brasero,  

presentador del tiempo de Antena 3. 

 

La persona ganadora será una 

de las que han presentado las fotografías ganadoras  

de las categorías 1, 2, 3 y 4. 

 

El jurado está formado por fotógrafos  

y fotógrafas de la naturaleza. 

Sus nombres son: 

 Adriana Sanz de Argentina. 

 Anaïs Pascual. 

 Joser maría Benítez Cidoncha. 

 Mario Suárez Porras. 

 Pablo Bou Mira. 

 Steve Sánchez Calle de Perú. 
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En FIO haya una exposición  

donde puedes ver las 50 mejores fotografías  

de este concurso. 

 

Abajo ponemos las imágenes  

y nombres de las empresas 

que han patrocinado el concurso  

y la exposición. 

  

Patrocinar: 
empresas o personas  
que apoyan o pagan los costes  
de una actividad con el objetivo  
de que conozcan su marca  
con la publicidad. 
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FIO organiza talleres,  

presentaciones de libros y conferencias  

sobre la ornitología con personas profesionales  

y especialistas en este tema. 

 

Estas actividades se harán en varias espacios. 

Los espacios serán: 

 La ermita de Nuestra Señora del Socorro,  

en Villareal de San Carlos. 

 El centro de Visitantes  

del Parque Nacional de Monfragüe. 

 La Portilla del Tiétar. 

 El castillo de Monfragüe. 

 

Para participar en algunas de estas actividades  

debes inscribirte antes. 

  

Actividades especializadas 
Talleres, presentaciones y conferencias 
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Los talleres serán: 
 

 Introducción al dibujo de aves al natural, 

con Jose Antonio Sencianes 

en la Portilla del Tiétar. 

 

 Pintando aves con acuarela, 

con José Antonio Sencianes 

al aire libre en Villareal. 

 

 Identificación de rapaces  

y grandes aves de la Península Iberica  

a través de sus plumas, 

con Pablo Fernández Pero. 

 

 Identificación de la avifauna europea  

a través de sus plumas,  

con José Carlos Sires. 

José Carlos es ciego  

y una de sus pasiones  

es grabar paisajes con sonido. 

 

 Rastros y huellas de aves,  

con Luisa Abenza. 

 

 Observación del cielo,  

con Jose Pedro Madera Barbero. 

 

 

  

Acuarela: 
es una técnica de pintura  
que se hace en papel o cartulina  
y se utiliza colores  
que se disuelven en el agua. 
 

Rapaces: 
es un tipo de ave que caza presas 
para comer con su pico  
y con sus garras. 
 

Avifauna: 
conjunto de aves de un país  
o región. 
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Las presentaciones de libros serán: 
 

 Libro: Escuchar y contar, 

de Carlos Hita. 

Lo presenta Antonio Sandoval. 

 

 Libro: Delta, un final con futuro, 

de Gabi Martínez. 

 

 Libro: Central Park, aves en sus cuatro estaciones, 

de Héctor Cordero. 

 

 Libro: Cuadernos de montaña  

de las maravillas naturales de los Pirineos,  

de Eduardo Viñuales. 

 

 Libro: Rutas para observar aves en Aragón,  

de Eduardo Javier. 

Lo presenta  Javier Gómez Aoiz.  

 

 Libro: 30 imágenes y más de mil palabras, 

de Luis Alfonso Apausa y Nacho Sevilla. 

Lo presenta Raúl Virosta. 

 

 Libro: Aves de Extremadura  

de Fernando Domínguez Domínguez  

y Felipe Rodríguez Pérez.  

 

  

Delta: 
se refiere a las aves  
del Delta del Ebro. 
Es el nombre de una zona. 
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Las conferencias serán: 
 

 Conferencia:  

Grillos, grullas, abubillas,  

grajos y arrendajos. 

Las voces del campo,  

con Carlos Hita. 

 

Los grillos son insectos. 

Grullas, abubillas, grafos  

y arrendajos son nombres de aves. 

 

 Conferencia: 

Un naturalista a la escucha, 

a la memoria de Jesús Garzón,  

por Carlos de Hita. 

 

 Conferencia: 

Caminando por los conciertos  

de la naturaleza ibérica,  

con José Carlos Sires. 

 

 Conferencia:  

El sonido de la naturaleza,  

un reflejo de la biodiversidad,  

con Eloïsa Matheu.  

Para asistir a esta conferencia  

debes inscribirte antes. 

 

  

Biodiversidad: 
son las especies animales  
y vegetales diferentes  
que hay en un mismo lugar. 
 

Ibérica: 
se refiere a las zonas  
de naturaleza de España  
y Portugal. 
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19 Concurso de Fotografía de la Naturaleza:  
Las Aves Silvestres 
 
En esta exposición  

puedes ver las 50 mejores fotografías  

del concurso. 

 

Este concurso lo organiza  

la Dirección General de Turismo. 

En el concurso han participado  

más de 625 personas fotógrafas de 35 países. 

 

 
European Wildlife Photographer of the Year 
 
El título de esta exposición está en ingles  

y significa: el fotógrafo europeo  

de vida silvestre del año. 

 

La Sociedad Alemana  

de Fotógrafos de Naturaleza  

organiza uno de los concursos  

más importantes de Europa. 

En FIO presentarán las mejores fotografía de 2023. 

 

En esta exposición puedes ver fotografías  

de  de Javier Aznar González de Rueda  

y Alberto Román Gómez. 

Exposiciones 
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Visión natural.  
Tras las huellas de la fauna ibérica 
 
En esta exposición  

puedes ver las 18 fotografías de Jero Milán. 

 

Jero Milán es un fotógrafo extremeño. 

A través de las fotografías  

nos cuenta un viaje que empezó  

cuando él era un niño. 

Este viaje aún no ha terminado. 

Las fotografías son momentos  

en los que se puede ver  

el comportamiento de los animales. 
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Las actividades infantiles y familiares serán: 

 

 Rutas guiadas por los miradores de Monfragüe  

que puedes hacer andando,  

en coches 4x4 o en un microbús.  

 

 Actividades naturalistas para público infantil  

con varias ONG de Extremadura. 

 

 Otras actividades infantiles. 

 

 Espectáculos de animación. 

 

 Observatorios ornitológicos  

en varios miradores de Monfragüe. 

 

 
 
  

Actividades infantiles y familiares 
 

 

 
Coche 4x4: 
es un coche todoterreno. 
 

ONG: 
son las iniciales de Organización 
No Gubernamental. 
 

Observatorio ornitológico: 
son lugares  
donde puedes observar  
a las aves desde muy cerca. 
Ejemplo: 
 

 

Imagen de una actividad infantil. 
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Educación ambiental a través del anillamiento de las aves 
 
La educación ambiental enseña y sensibiliza  

sobre lo importante qué es el medio ambiente. 

 

El anillamiento es una técnica  

del estudio de las aves  

y consiste en poner una anilla en las patas. 

 

En estas actividades se presentará: 

 El trabajo que realiza la EEC. 

EEC son las iniciales de Estación  

de Esfuerzo Constante. 

En esta estación  

es donde se hacen los anillamientos. 

 Los estudios de anillamiento. 

El anillamiento es una herramienta muy útil  

para la conservación de las aves. 

 

Serán 2 actividades  

en las que puedes participar sin inscripción  

y se realizarán en las estaciones de anillamiento  

del Parque Nacional de Monfragüe. 

El horario es de 9 de la mañana a 1 de la tarde. 

 

 

 

Actividades de la Dirección General  
de Sostenibilidad 
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Ecobús 

 

El ecobús es un aula donde pues ver vídeos  

sobre la Red de Áreas Protegidas de Extremadura. 

 

También se realizarán juegos  

y actividades sobre los espacios naturales de Extremadura,  

sobre cómo aprovechar el agua o sobre cómo reciclar,  

entre otros temas. 

 

El ecobús estará en el Centro de Visitantes Norte  

y puedes participar en las actividades  

durante los 3 días de la feria  

y no necesitas inscribirte antes. 

 

El horario es de 10 de la mañana  

a 2 de la tarde. 

 

En el ecobús se harán 2 talleres: 

 Taller: Conociendo las aves de Monfragüe. 

Horarios: de  11 a 12 del mediodía  

y de 1 a 2 de la tarde. 

 

 Taller: Comederos de aves. 

Horario: de 12 del mediodía a 1 de la tarde.  
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FIO ofrece autobuses gratis desde Plasencia  

y desde Torrejón el Rubio a las personas  

que quieran visitar la feria. 

 

Puedes utilizar los autobuses  

los 3 días de la feria. 

 

Si quieres más información sobre los autobuses,  

pincha en este enlace: 

https://www.fioextremadura.es/autobuses-gratuitos/  

 

 

 

 

 

Los días 17 y 18 de febrero,  

el fin de semana antes de FIO,  

se harán actividades sobre las aves,  

la naturaleza y el arte,  

entre otros temas,  

en Plasencia y en Trujillo. 

 

Si quieres más información sobre estas actividades,  

pincha en este enlace:  

https://www.fioextremadura.es/artefio-y-observafio/  

 

Transporte: autobuses gratis  
desde Plasencia y Torrejón el Rubio 
 

 

 

Otras actividades 
17 y 18 de febrero de 2024 

 

 

 

https://www.fioextremadura.es/autobuses-gratuitos/
https://www.fioextremadura.es/artefio-y-observafio/
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